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Edito : 

         Heureux ! 

 
Heureux ceux qui vont à la rencontre 

de ceux dont l'Eglise est loin : 

non-croyants, croyants d'autres traditions religieuses, 

pauvres et étrangers, 

hommes et femmes d'autres cultures. 
 

Heureux ceux qui acceptent d'aimer 

même ceux qui refusent de les aimer. 
 

Heureux ceux qui acceptent d'exposer leurs idées 

tout en acceptant que les autres n'y adhèrent pas. 
 

Heureux ceux qui suscitent dans l'Eglise et la société 

des lieux et temps où chacun 

puisse être reconnu et prendre la parole. 
 

Heureux ceux qui, sans craindre les épreuves, 

s'enracinent dans la durée et la patience, 

sans jamais se lasser de faire des petits pas 

pour rencontrer enfin les autres. 
 

Heureux ceux qui ont un souci de cohérence 

entre leur propre vie et le combat qu'ils mènent. 
 

Heureux ceux qui s'en remettent à Dieu 

chaque jour dans la prière. 
 

Heureux ceux qui espèrent toujours : 

ils trouveront la route qui conduit 

au cœur des autres et de Dieu.  

 

Mgr. Jean-Charles Thomas, évêque émérite  de Versailles  

 

Novembre 2019 
 

N° 108 

11ième année 
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Catéchèse 
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Thème d'année :  Louez la création  ! 

 

•   Vendredi 20 septembre 2019 à St Sylvain 

•   Vendredi  18 octobre 2019 à Andard 

•   Vendredi 22 novembre 2019 à St Sylvain 

•   Pour décembre, date et lieu à définir en fonction de 

l'action menée pour Noël. 

•   Vendredi 17 janvier 2020 à Andard 

•   Vendredi 6 mars 2020 à St Sylvain 

•   Vendredi 3 avril 2020 à Andard 

•   Samedi  13 juin 2020 :  fête de fin d'année col-

légiens + lycéens + 6• à St Sylvain 

 

 

 
 
 
 
 
Happy messe 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

Catéchèse collégiens (rectificatif) 
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Préparation Lieu (prépa) Messe à St. Sylvain 

16 novembre 2019 de 16h30 à 18h30 St. Sylvain 01-déc 

20 décembre 2019 de 16h30 à 18h30 St. Sylvain 05-janv 

18 janvier 2020 de 16h30 à 18h30 Villevêque 02-févr 

8 février 2020 de 16h30 à l8h30 Villevêque 01-mars 

21 mars 2020 de 16h30 à 18h30 Villevêque 05-avr 

par les familles des 6ièmes  03-mai (professions de Foi) 

par les confirmants  07-juin (Confirmation) 



 Pèlerinage à St Jacques de Compostelle, Fatima et Lourdes 
 

 

Nous sommes allés en pèlerinage en Espagne, au Portugal et Lourdes du 10 au 

20 août 2019 avec l'Association Etoile Notre Dame de Mayenne, en autocar, 

grand confort. 

 

En longeant la côte nord de l'Espagne, nous nous sommes arrêtés à Loyola (1), 

ville natale de St lgnace, puis nous nous sommes arrêtés à Garabandal (2), près 

de Santander, là, la Vierge Marie est apparue, sous le vocable de Notre Dame 

du Mont Carmel, à quatre petites filles du village pendant tout le Concile Vati-

can ll en 1961 et 1964. 

 

Puis, nous avons pris la route de St Jacques de Compostelle (3), grande étape 

des pèlerins où nous avons découvert la magnifique cathédrale avec le tombeau 

de Saint Jacques, visité le musée, les vieilles rues de la ville et bien sûr la pho-

to souvenir du groupe. 

 

Ensuite, route vers Fatima (4) au centre du Portugal, grand lieu de pèlerinage 

pour les portugais et les autres pèlerins du monde entier depuis que la Vierge y 

est apparue en 1917 à trois petits bergers : Lucie, François et Jacinthe. Les 

apparitions ont duré 6 mois, du 13 mai au 13 octobre tous les 13 du mois en de-

mandant de prier pour la conversion des pécheurs. Les apparitions se sont ter-

minées par le grand miracle du Soleil, devant plus de 70 000 personnes afin que 

le monde croie. Puis, visite des basiliques, chemin de croix suivant le chemin des 

petits bergers et à Aljustrel, leur village natal (paroisse de Fatima). 

 

Nous reprenons la route vers Avila,(5), magnifique ville fortifiée avec ses rem-

parts et ses célèbres tours. Visite du couvent de l'Incarnation où a vécu Ste-

Thérèse et découverte de l'histoire de la fondation de ses nombreux Carmels. 

 

Arrêt à l'Escorial (6) près de Madrid où la Vierge est apparue à Luz Amparo 

(stigmates) sous le vocable de Notre Dame des Douleurs. 

 

Route vers Saragosse où l'on vénère Notre Dame du Pilar (7) qui serait apparue 

sur un pilier à St Jacques qui retournait à Jérusalem après une première évan-

gélisation en Espagne. 

 

Enfin, le voyage s'est terminé par 2 jours à Lourdes (8) avec prière à la grotte, 

messe, chemin de croix, passage aux piscines, visite des quatre basiliques et 

procession aux flambeaux. 

 

Ce pèlerinage nous a beaucoup intéressés. Nous avons découvert de nombreux 

sanctuaires que nous ne connaissions pas et nous avons beaucoup prié avec 

l'aide de Christelle, accompagnante d'Etoile Notre Dame. 

 

 

Bernard et Denise Charron 

Etoile Notre-Dame 
36, Résidence Anjou, 53100 Mayenne 

 02 43 30 45 67  
http://etoilenotredame.net 
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 Pèlerinage à Saint Jacques de Compostelle 
 
 

Depuis quelques années, je désirais marcher sur les pas de St. 

Jacques, sur les pas de Roland qui avait fait le “ Chemin “ en deux fois, en 

2010 et 2011. C’était en quelque sorte un hommage que je voulais lui 

rendre en cheminant dans certains endroits qu’il avait lui-même emprun-

tés mais d’une façon très différente. 
 

J’ai donc participé à un Pèlerinage organisé par “ La Croix “ dont le 

Père Dominique Grener, Assomptionniste est un des rédacteurs.  
 

Nous sommes donc partis de Bayonne vers Roncevaux en car puis 

jusqu’à St Jacques pendant huit jours avec une marche journalière d’envi-

ron 7, 8, 10 kms. Nous avons traversé sept belles Provinces, aux paysages 

différents, très bien décrites par notre jeune guide Espagnole très sym-

pa !   
 

Chaque matin dans le car le P. Dominique nous commentait un texte 

saint approprié à la Marche et à notre Vie. Nous participions à la messe 

dans des petites chapelles ou églises au gré de notre route ...Nous avions 

aussi les nouvelles du monde commentées par P Dominique, qui agrémen-

taient le temps passé dans le car quand nous ne somnolions pas !  Les ren-

contres avec les personnes du groupe étaient riches et variées, mais j’ai-

mais marcher seule aussi pour prier et ressentir ce qu’avait vécu Roland 

d’une toute autre façon comme ces vrais marcheurs rencontrés, recon-

naissables, avec lesquels, nous avions envie de communiquer notre joie ou 

notre effort !  
 

Je ne vais pas décrire chaque journée très diversifiée par les vi-

sites plus belles les unes que les autres mais je retiendrais les cathé-

drales de Burgos, León, la marche longeant le canal de Castilla (1), celle 

vers la Croix de fer (2), et bien sûr l’arrivée à St Jacques en passant par 

un chemin du “Finistère” traversant une forêt, plus joli que celui emprun-

té habituellement par les pèlerins... 
 

Se retrouver sur cette immense place de l’Obradoiro (3) face à 

cette magnifique cathédrale de Santiago fut un moment émouvant que je 

n’oublierai pas ! La messe du Pèlerin eut lieu dans l’église de San Frances-

co (la cathédrale étant en travaux !) le 15 septembre ( jour de la St Ro-

land ) il fallait venir une demi-heure avant pour être assis ! Très belle cé-

lébration... Le lendemain nous avons pu la visiter, nous recueillir, embras-

ser la Cape d’or de St Jacques  (4) et découvrir le somptueux patrimoine 

architectural de Santiago classé monuments historiques, les rues médié-

vales ... 

Dernier jour, petite montée vers le “ Cap Finistère “ (sous la cha-

leur) appelé “ Côte de la mort ” car très dangereuse pour les navigateurs 

et marins… la coutume pour le pèlerin est d’y brûler symboliquement un 

vêtement lié au pèlerinage. Grande émotion devant cette immensité à 

perte de vue où l’on se découvre bien “ petit “ en remerciant le Créateur.       

 

Marie-Madeleine B.     
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 Parcours Alpha 

 

 
Un nouveau Parcours Alpha en 2020 ! 

 

Qui n’a pas rêvé de regarder une super série autour d’un repas et d’en discuter ensuite 

avec des amis ? C’est justement ce que propose le Parcours Alpha Classic avec sa nouvelle 

« Série Alpha » : le début d’une aventure spirituelle autour des grandes questions de la vie 

et de la foi. 

 

Envie de découvrir Alpha ? 

Le samedi 14 Décembre 2019 aura lieu, Salle St François, une soirée de présentation du prochain 

Parcours 2020 qui sera organisé et animé par une (nouvelle) équipe de paroissiens bénévoles. 

Dans une ambiance qui se voudra chaleureuse et détendue, les participants pourront découvrir la 

pédagogie originale développée à Alpha. Au programme : Desserts, témoignages, vidéo, questions/

réponses… 

 

 

De quoi s’agit-il exactement ? 

Le parcours s’appuiera, comme l’an dernier, sur la nouvelle « Série Alpha ». Filmée aux 4 coins de 

la planète, cette série permet, lors de 10 rencontres conviviales et interactives, d’explorer de 

grandes questions spirituelles telles que le sens de la vie, la foi, la bible, la prière, le mal, ou en-

core l’Eglise… A St Sylvain, nos soirées se déroulent autour d’un dessert et de boissons chaudes, 

préparés et offerts par l’équipe, suivies du visionnage d’un épisode de la série, puis d’un temps 

d’échanges libres. Chaque rencontre s’articule autour d’un thème particulier.  

Alpha est ouvert à tous (croyants ou non) et sans engagement. Chaque participant, quelles que 

soient ses questions ou ses convictions, est invité à expérimenter l’échange, la rencontre et le 

partage en toute liberté. Né en 1990, Alpha est présent dans 165 pays. En France chaque année, 

25 000 convives (dont de nombreux non pratiquants) participent à un parcours dans différentes 

paroisses... 

 

 

Les modalités pour participer à Alpha 

Alpha est gratuit. Les frais d'organisation sont à la 

charge des organisateurs et une libre participation 

est proposée. Il n’est pas nécessaire de s’inscrire, 

même si cela est préférable pour des questions lo-

gistiques. On peut venir à une, deux, ou plusieurs 

rencontres… Aucun engagement n’est requis. Chacun 

est libre de revenir ou pas… Les soirées auront lieu 

entre janvier et mars 2020, Salle paroissiale Saint 

François, à Saint Sylvain d’Anjou, de 20h15 à 22h15. 

 

 

…/... 



 Parcours Alpha (suite) 
 

 
 

 « Et maintenant, on va faire quoi … ? »   
 

Voilà une des questions les plus récurrentes que posent la plupart des participants lors de la der-

nière soirée du Parcours Alpha. S’ils posent cette question, c’est qu’ils souhaitent poursuivre 

l’aventure humaine et spirituelle vécue lors des deux mois du parcours. Et chaque année, lors du 

bilan, il leur est proposé 2 pistes : soit rejoindre une nouvelle équipe Alpha pour, à leur tour, or-

ganiser et animer un parcours ; soit rejoindre une des propositions paroissiales (KTA, fraternité 

paroissiale, service…). Cette année, une 3ième idée a été évoquée : se retrouver 1 à 2 fois par mois, 

sous forme de Soirées en maisonnée. Ces rencontres ont été appelées « CONNEXION » car l’ob-

jectif est bien de rester « connectés » (les uns aux autres et au Seigneur) …  

Ainsi, depuis début juin, 6 rencontres ont eu lieu.  Chaque rencontre a réuni de 12 à 18 partici-

pants, selon les soirées. Chacun est libre de venir, ou pas… Il n’y a aucune obligation.  La première 

chose à dire, c’est que ces rencontres sont vraiment « riches ». Des amitiés fortes s’y vivent, on 

y ouvre son cœur, ses joies et ses peines, ses besoins, et le Saint Esprit déverse sa grâce, à 

chaque fois d’une manière différente. 

 
Lors de ces rencontres, il est proposé de vivre en-

semble les « 5 Essentiels de la Foi » :  

Être au service - un des participants accueille chez lui 

et organise le temps de convivialité. 

Être Frères – s’accueillir, partager, écouter la parole de 

chacun… avec bienveillance et amitié. 

Se Former - autour d’un passage Biblique, et d’un com-

mentaire préparé par l’un des participants 

Prier Ensemble - via la Louange et la « Prière des 

frères » (les uns pour les autres, selon les besoins)   

Témoigner - chacun est invité à témoigner aux autres et 

au monde de ce que Jésus fait dans sa vie. 

CONNEXION propose ainsi de vivre ces 5 essentiels de façon harmonieuse,  le temps d’une 

soirée, un peu sur le modèle des premières communautés chrétiennes (Voir Actes des Apôtres 2 : 

42-47). En un sens, ces soirées sont assez « datées » car il y est pratiqué une forme très an-

cienne de vie fraternelle.  

Rien de nouveau donc ! Mais quelle joie de redécouvrir ce « vieux » cocktail des « 5 vitamines » 

de la foi ! Un bon fortifiant pour nous aider vivre l’aventure de l’évangile… 

Pour conclure, on peut dire aussi que ces rencontres permettent de réunir des personnes aux 

parcours de vie très différents, qui ne se connaissaient pas (ou peu) pour la plupart mais qui ap-

prennent à s’aimer, comme Jésus nous l’a commandé…  

Ce n’est pas simple, c’est exigeant, mais quelle aventure !  

Contacts et Renseignements : Cyrille et Charlotte BELTRAN  famille.beltran49@sfr.fr  

 

 

…/... 
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Soirée de Présentation du Parcours Alpha 

SAMEDI 14 décembre 20h15  

Salle Paroissiale St François 

Place de l'Eglise à St Sylvain d'Anjou 

Soirée libre et sans engagement ! 
 

Renseignements et inscriptions 

Paroisse St François aux Portes d'Angers 

Charlotte Beltran 06 25 27 31 87 - Hélène Bayle 06 86 67 48 16 

Mail : alpha49saintsylvain@gmail.com ;  

Alpha Saint Sylvain d’Anjou 

 www.parcoursalpha.fr 
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 Le Rosaire en équipe (Le Plessis / Sarrigné) 
 
 

Nous étions 14 à faire notre    « retraite » annuelle, lundi  14 octobre, au monastère de 

Martigné-Briand. A 10h, Sœur Renée, la sœur hôtelière, nous accueille. Et comme chaque mois, 

dans nos maisons, nous sommes fidèles au rendez-vous, pour lire notre livret   « Rosaire en 

équipe » . 

Nous avons donc lu ensemble notre livret d’octobre  et médité la Parole de Dieu, sous le regard 

de la Vierge Marie. « Fais briller sur nous Ton Visage » est le nouveau thème sur lequel nous 

allons cheminer tout au long de cette année, en approfondissant, de mois en mois, le mystère de 

la Transfiguration. 

 A 11h45, nous avons assisté à la messe dans la chapelle  chaleureuse, simple et apaisante  de la 

Communauté . Puis, avec les Sœurs, nous avons pris un repas rapide  et en silence, en écoutant  la 

lecture des dernières actualités . Une vaisselle, toujours en silence et sans bruit, s’en est suivie. 

 

Sœur Renée nous a ensuite proposé une lecture selon le Psaume 42, suivie d’un temps de ré-

flexion et de partage  sur l’Espérance. L’Espérance n’est pas seulement une Attente …c’est plus 

qu’un simple espoir… Elle renonce aux espoirs immédiats … Quelle est mon Espérance à moi ?  

 

En fin d’après-midi, la librairie–boutique-fabrication artisanale  était ouverte pour faire quelques 

achats. La journée étant bien remplie, nous sommes rentrés chez nous, heureux, enjoués et con-

fiants. 

 

Le Monastère de Martigné -Briand peut vous accueillir tous les jours de l’année. 

Bénédictines de Martigné-Briand 

Villeneuve  « la Barre »(route de Vihiers ) 

Hôtellerie  de Martigné-Briand, Sœur Renée   02 41 59 45 66 

 

Les équipes du Rosaire  ou  l’Evangile avec Marie   du Plessis-Grammoire /Sarrigné :  

Janine, Pasquine, Marie-Renée, Josette, Agnès, Geneviève, Maryvonne, Evelyne, 

 Pierre et Nicole, François et Régine, Anne-Laure  et Anne . 

mailto:alpha49saintsylvain@gmail.com
http://www.parcoursalpha.fr


 Installation du Père Emmanuel Bouchaud (6 octobre 2019) 

 

(curé de la paroisse Saint François aux Portes d’Angers) 

 
Ordonné prêtre en 2012, le P. Emmanuel Bouchaud devient curé pour la première fois en 

cette rentrée 2019. Mgr Delmas lui a confié la charge des paroisses Saint-François-aux-

Portes-d’Angers (Saint-Sylvain-d’Anjou) et Saint-Jean-de-Loire-Authion (Brain-sur-

l’Authion). A cette occasion, il partage son regard sur ces premiers pas en paroisses et le 

sens profond du ministère de curé...  

 

Comment abordez-vous cette charge de curé que vous confie Mgr Delmas ? 

 

Cette charge je la reçois dans la disponibilité et la confiance que l’Église me fait. C’est aussi avec 

mon humanité que j’essaierai de la vivre. Je suis heureux de partager ce ministère avec mes 

frères prêtres et diacres et avec tous les fidèles des deux paroisses. 

 

L’Église trouve sa raison d’être dans les charismes, les talents, mais aussi dans les ministères qui 

sont confiés à quelques-uns et que nous accomplissons au nom de notre baptême, pour le bien et 

l’édification du peuple de Dieu. Cette dynamique de coresponsabilité m’apparaît primordiale pour 

l’exercice de la charge de curé : chacun est appelé à mettre en valeur les dons qu’il a reçus au 

service de l’Église. 

 Je compte sur l’engagement et le soutien de chacun des fidèles pour accomplir au mieux cette 

charge qui m’est confiée. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Un mot sur votre accueil, vos premiers contacts en paroisses ? 

 

Bien sûr, j’ai été très touché par l’accueil chaleureux, bienveillant, délicat des paroissiens. 

 

La présence de nombreux fidèles, des représentants des élus locaux, des chefs d’établissements 

scolaires de la paroisse montrent aussi qu’en cette occasion le ministère de prêtre diocésain 

s’inscrit en un lieu, avec des personnes, avec une histoire… C’est tout cela qui fait la beauté d’une 

vie paroissiale ! 

 

Ce compagnonnage passe bien sûr par les demandes sacramentelles et pastorales, mais aussi dans 

la préparation de ces temps forts, les rencontres simples et gratuites. 

…/... 
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Mgr. Delmas remet au 
P. Emmanuel Bouchaud 
les clés de l’église Saint 
Sylvain en présence de 
M. Gernigon maire de 
Verrières en Anjou 



…/… 
Comment envisagez vous vos premiers pas en paroisse ? 

 

En découvrant progressivement la réalité des deux paroisses, je rends grâce pour tout ce que 

mes prédécesseurs ont semé. En arrivant dans ce nouveau ministère, je prendrai le temps d’écou-

ter, de découvrir les différentes réalités ecclésiales. 

 

Ce premier mois est l’occasion de rencontrer des services paroissiaux, des Communautés ecclé-

siales de base, des relais paroissiaux. Mon désir est de vivre la proximité avec les paroissiens 

dans l’ordinaire de la vie que nous partageons. 

Ce compagnonnage passe bien sûr par les demandes sacramentelles et pastorales, mais aussi dans 

la préparation de ces temps forts, les rencontres simples et gratuites. 

 

Curé : un "métier" difficile ou "une joie à partager" ? 

 

Il n’y a pas de modèle de curé. C’est une charge qui se vit avec le 

peuple de Dieu qui nous est confié et en communion avec toute 

l’Église en particulier avec notre évêque et l’ensemble des prêtres 

du diocèse. 

 

En s’adressant aux prêtres pour les 160 ans de la mort de saint Jean

-Marie Vianney, curé d’Ars, en août dernier, le pape François a souli-

gné que le prêtre est « parfois devant, parfois au milieu, parfois 

derrière : devant, pour guider la communauté ; au milieu pour mieux 

la comprendre, l’encourager et la soutenir ; derrière, pour la mainte-

nir unie et qu’elle n’aille jamais trop en arrière… ». 

 

C’est une belle manière de décrire une posture dans l’exercice du ministère de prêtre. Dans la 

proximité et la sollicitude, je vis cette mission dans ce désir d’encourager, de stimuler, de soute-

nir les fidèles en étant particulièrement attentif aux plus petits, aux plus pauvres, à ceux qui 

souffrent. Mais aussi, la vie du prêtre trouve sa raison d’être dans la prière qui se nourrit de la 

vie du peuple de Dieu et qu’il célèbre particulièrement à chaque eucharistie. 

 

Curé de paroisse : exercice solitaire ou travail commun ? 

 

 

Il m’apparaît essentiel de souligner le défi de la synodalité dans 

l’exercice de cette charge. En effet, l’Église est appelée à prendre 

un visage relationnel qui place au centre l’écoute, l’accueil, le dia-

logue et le discernement commun. Faire l’expérience de « chemi-

ner ensemble » est un véritable style qui m’habite, dans la mission 

qui m’est confiée, mais aussi dans le discernement que les commu-

nautés chrétiennes que j’accompagne sont appelées à vivre, à 

l’écoute de l’Esprit-Saint. 

 

 

…/... 

 

Procession d’entrée 

Proclamation de l’Evangile 
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…/… 

 

C’est ainsi que nous pourrons discerner les appels que nous recevrons, avec la contribution de 

tous. Ce défi de la synodalité, appelé à structurer la vie ecclésiale, trouve une illustration en pa-

roisse avec les équipes d’animation paroissiale (EAP) et les différents services paroissiaux. Mais, 

il apparaît décisif de le rappeler pour dynamiser la mission de nos communautés chrétiennes dans 

un dialogue avec nos contemporains et en particulier pour accompagner ceux qui sont les plus loin 

de l’Église. 

Si le pape François souligne que c’est une « joie à partager », c’est aussi pour redire que le 

prêtre est appelé, comme disciple du Christ, à témoigner de l’absolu de l’Amour de Dieu pour 

tous. Être témoin du chemin spirituel de ceux que nous rencontrons, de l’œuvre de l’Esprit en 

chacun est une des grandes sources de joie de notre ministère de prêtre. 

 

Entretien avec le Père Emmanuel Bouchaud publié sur le site internet du diocèse. 

 

                          

 

Accueil de Mgr. Delmas au début de la célébration 

 

 

Bonjour à chacun et à chacune ! 

Bienvenue à vous tous pour ce dimanche de fête ! 

Bienvenue à vous Monseigneur Delmas, bienvenue à vous 

Père Emmanuel.  C’est avec joie que la paroisse St Fran-

çois aux Portes d’Angers vous accueille aujourd’hui.  

C’est une nouvelle page qui s’ouvre, et nous nous en 

réjouissons. C’est ensemble que nous allons l’écrire.  

Notre communauté, notre Eglise a mille visages. Sachons, à l’image de St François, contem-

pler et nous émerveiller de ce qui nous entoure. Mais, comme St François, sachons aussi aller 

plus loin, vivre ensemble l’Évangile au quotidien en nous mettant au service pour continuer à bâtir 

ensemble une communauté joyeuse, rayonnante, humaine, fraternelle. 

Mettons-nous à l’écoute de la Parole de Dieu, et souvenons-nous que nous sommes appelés à 

être « de simples serviteurs ». 
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Emmanuel, entouré des membres de l’EAP 
renouvelle ses promesses d’ordination 
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Emmanuel s’adresse aux paroissiens  
et présente les trois nouveaux 

membres de l’EAP : Odile, Monique et 
Patrick 

Patrick Savatier, Odile Chiaruzzi, Monique Savatier 

Odile Chiaruzzi se présente pour son envoi en mission au sein de l’EAP 
 
Qui suis-je ? Je suis mariée à Stéphane depuis bientôt 25 ans.  Nous avons 2 enfants,  Hu-

go et Julie, des jumeaux de 20 ans. Ils sont étudiants, Julie à Paris et Hugo à Strasbourg. 

Nous sommes arrivés dans le Maine et Loire en 2011. Nous sommes originaires des Ardennes 

dans le nord-est de la France. C’est une mutation professionnelle qui nous a conduit ici, après 

quelques années passées en Bourgogne entre Sens et Auxerre. 

 

Engagements passés : 

Dans nos différents lieux de vie, les engagements que j’ai pu prendre ont toujours été autour 

des enfants et de la transmission de la foi, certainement en lien avec mon métier d’enseignante 

et l’âge de nos enfants :  

Eveil à la foi sur notre paroisse dans les Ardennes 

Catéchèse quand nous étions en Bourgogne  

En couple, nous avons aussi été engagés en ACI.  

Le scoutisme et l’aumônerie ont aussi été des lieux et des engagements importants dans 

mon parcours.  

Engagements actuels : 

Aujourd’hui, mon engagement, Je pense que je le porte par mon investissement au sein de l’En-

seignement catholique. Enseigner, éduquer, annoncer l’Evangile sont de belles missions ! Au sein 

de la DDEC, mon accompagnement est désormais davantage tourné vers les chefs d’établisse-

ment et les enseignants. J’accompagne notamment la pastorale dans les écoles catholiques du 

diocèse en lien avec le service de catéchèse.  

…/... 



…/... 

 

Comment je reçois cet appel à être membre de l’Equipe d’Animation Paroissiale ? : 

C’est Jean-Paul qui m’a appelée à rejoindre l‘EAP l’année dernière. Nous avons longuement échan-

gé. Je ne suis pas présente sur la paroisse depuis très longtemps, quelle légitimité ai-je ?  Je 

connaissais Jean-Paul par la paroisse saint Jean de Loire-Authion, paroisse à laquelle appartenait 

l’école Paul Aguilé dans laquelle je travaillais. Quand j’ai quitté cette école en septembre 2017 

pour une autre mission à la direction diocésaine de l’Enseignement catholique, je me suis tournée 

vers la paroisse St François aux portes d’Angers, celle de notre commune d’habitation. 

 

J’ai reçu cet appel comme un appel à me mettre au service du projet pastoral paroissial. Je me 

souviens que le jour où j’ai rendu ma réponse, le 

texte d’Evangile disait : « Viens et vois ». Alors, je 

suis venue. Aujourd’hui, je souhaite simplement me 

mettre au service pour réfléchir, avec l’équipe, à 

l’animation de notre paroisse, créer du lien. La rela-

tion est au cœur de notre vie paroissiale, relation 

aux autres, relation à Dieu. Comment rejoindre cha-

cun, comment rejoindre les familles et les jeunes, 

comment tisser des liens ? Je crois que nous avons 

beaucoup de choses à inventer encore ensemble ! 

Odile reçoit sa lettre de mission des mains de 
Mgr. Delmas 

Monique Savatier se présente pour son envoi en mission au sein de l’EAP 
 
Bonjour, je suis Monique Savatier 

Si je suis ici aujourd’hui, c’est certainement grâce au prêtre de ma paroisse, quand j’étais ado, en 

Normandie. Il a su donner aux jeunes leur place. En effet, nous préparions un dimanche par 

mois : «  la messe des jeunes ». 

C’est aussi grâce à lui que j’ai découvert le Secours Catholique. J’y ai été, au Havre puis à Angers,  

bénévole pendant 14 ans dont 8 ans en tant que responsable de l’équipe jeunes (accompagnement 

de PA et d’enfants en difficultés scolaires) J’y ai rencontré Patrick avec qui je suis mariée de-

puis 39 ans la semaine prochaine. 

Pour nos trois enfants, je me suis investie dans la catéchèse puis en tant que parent à l’école du 

Sacré Cœur de Villevêque. J’espère continuer pour nos 6 petits-enfants. 

En 2000, Hubert Jubin a sonné à notre porte : il avait entendu que nous souhaitions faire de la 

préparation au mariage et nous avons été embarqués pour 3 ans de formation. 

Depuis, Jean-Paul nous a mis en chemin avec Tiphaine que nous avons eu la joie d’accompagner 

pour son baptême, sa communion, sa confirmation et bien sûr son mariage avec Bernard. 

Il nous a aussi invités à participer au synode de la famille et j’ai participé à la démarche synodale. 

Autant d’évènements qui montrent que notre église est riche en actions et en rencontres. 

Suite à la lecture de Laudato Si (avec un groupe de la paroisse) et un pèlerinage à Assise, j’ai pris 

conscience des liens entre l’écologie (qui m’intéresse depuis longtemps), notre « maison com-

mune » et la création. C’est pourquoi, depuis peu, avec Patrick, nous faisons partie de la commis-

sion « écologie » du diocèse. 

…/... 
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…/... 

 
Je remercie la famille roumaine qui fait la manche depuis plusieurs mois à la sortie de notre 

église. Leur accueil et leur accompagnement a fait naître des liens nouveaux dans notre 

communauté. Je pense que cela fait partie de notre mission.   

Je suis une professionnelle de la formation et de l’insertion professionnelle et en particulier 

auprès de publics en situation d’illettrisme et en difficulté d’insertion. 

 

Ce sont souvent des rencontres qui nous permettent de poursuivre notre chemin… 

Répondre à cet appel, fait par Jean-Paul, est pour moi une suite à mes précédents engagements 

depuis mon baptême. Je le ressens comme une valorisation de mon rôle de laïc, une cohérence 

avec mon parcours. C’est pour moi, la possibilité d’être au sein d’une équipe pour participer aux 

décisions qui vont stimuler la vie de notre paroisse, de notre communauté. Je veux être comme 

une facilitatrice, un catalyseur de la communication 

entre les différents services afin d’accueillir et 

d’accompagner tout le monde dans sa singularité et 

sa différence. Et ainsi permettre à chacun de 

trouver sa place dans notre communauté. Avec 

l’objectif de faire que le plus grand nombre se sente 

invité. 

Participer à l’EAP, avec Odile, Patrick, Emmanuel et 

l’équipe qui nous accueille,  est une façon d’être 

disciple missionnaire et ainsi coopérer pour répondre 

aux  défis qui sont ceux de notre religion 

aujourd’hui. 
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Monique reçoit sa lettre de mission des mains 
de Mgr. Delmas 

Patrick Savatier se présente pour son envoi en mission au sein de l’EAP 
 
Je m’appelle Patrick SAVATIER, je suis marié depuis presque 39 ans, père de 3 enfants, et 

grand-père de 6 petits-enfants. 

Qualifications professionnelles : Ingénieur en électronique/informatique à Thalès, Cholet. 

Engagements passés : 

Bénévole au Secours Catholique au sein du Service jeunes pendant 9 ans dont 6 ans en tant 

que responsable d’équipe, membre de l’équipe jeunes au niveau national pendant 3 ans. 

Parent d’élève dans l’école du Sacré-Cœur à Villevêque pendant 10 ans. 

Accompagnement d’une adulte : baptême, communion, confirmation pendant 2 ans et demi 

suite à l’invitation Jean-Paul. 

Participation au synode de la famille sur le diocèse suite à l’appel de Jean-Paul. 

Engagements actuels : 

Animateur au sein de l’équipe CPM depuis 19 ans. 

Aides auprès d’une famille roumaine depuis 1 an. 

Membre du service « Société et cultures » du diocèse dans la commission « Ecologie inté-

grale » sous la responsabilité du Père Jean-Marie GAUTREAU depuis cet été. 

 

…/... 



…/… 

 

C’est avec une grande humilité que je reçois cet appel à servir notre paroisse au sein de l’EAP et 

je tiens à remercier Jean-Paul pour l’avoir initié et Emmanuel notre nouveau curé pour l’officiali-

ser au travers de cet envoi en mission. 

Il me semble que cet appel s’explique par le cheminement que j’ai eu depuis toutes ces années 

dans ma mission au sein de la paroisse notamment au sein de l’équipe CPM pour accompagner les 

fiancés vers le sacrement de mariage. 

Plus récemment, mon engagement auprès de la fa-

mille roumaine, avec mon épouse, trouve un écho 

très favorable auprès de certains paroissiens qui 

eux-mêmes nous disent merci et s’engagent à leur 

tour pour aider la famille. 

C’est peut-être aussi un signe de Dieu qui m’invite à 

m’investir de manière plus importante pour faire 

vivre et ouvrir notre communauté vers les périphé-

ries et se donner un nouveau souffle. 
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Patrick reçoit sa lettre de mission des mains 
de Mgr. Delmas 

Pique-nique et assemblée paroissiale (6 octobre) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

…/... 



Présentation des services et des mouvements 
 
 

Jubilez, criez de joie ! Conseil économique paroissial 

Préparation au mariage 
Accompagnement des  

familles en deuil 

La prière des Mères Le Lien de Saint François, la plaquette 
Site internet, vidéo, diaporama 

La catéchèse 

Gardez ces deux pages, elles vous permet-
tront de reconnaître les personnes à contac-
ter pour intégrer tel service ou tel mouve-
ment de la paroisse. 
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Notre-Dame de clarté 
Parcours Alpha 

Le Rosaire ACAT 

Sacristaines et sacristains L’église accueillante 

Les veilleurs de l’oratoire Préparation des baptêmes 
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Secrétariat Paroissial 
Ouvert  mercredi (8h30-11h30) et vendredi (9h-

15h), espace Saint François, place de l’église, Saint 

Sylvain  

Tél  02 41 76 70 97 

Mail:  stfrancoisportesdangers@diocese49.org  

Prêtres 
P. Emmanuel Bouchaud 

Place de l’église 49480 St Sylvain d’Anjou 

Mail : ebouchaud@diocese49.org 

P. Jo Mauget  

Place de l’église 49480 St Sylvain d’Anjou 

Tél  06 26 14 78 86 

Mail  jo.mauget@wanadoo.fr 

Le lien n°109 (parution le 1 er décembre) 
Les articles et les informations sont à communiquer 

avant le 22 novembre à Janine Raimbault   

janine.raimbault49@gmail.com 
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Site internet de la paroisse http//www.saintfrancoisauxportesdangers.org  

Permanences dans les relais 

Écouflant  4 rue du Bac. Tél. 02 41 76 70 97. 2ème samedi 

de 10h à 11h30 (permanence et temps de convivialité) 

Le Plessis-Sarrigné salle D.Savio, rue V.Hugo, Le Plessis 

Tél. 02 41 76 75 43. Mercredi de 11h à 12h. 

Saint-Sylvain  place de l’Église, Tél. 02 41 76 70 97. 

Jeudi et samedi de 9h30 à 12h. 

Pellouailles  25 rue de la treille (bâtiment en briques)  

Tél. 0241767097. 3ème Mercredi du mois de 17h30 à 

19h,(moment de convivialité) 

Rives du Loir en Anjou  maison paroissiale de Ville-

vêque 2 rue Jean de Rely.   

Tél. 02 41 76 70 97  (Paroisse Saint François) 

02 41 32 26 70 (Marie-Claude Vincent) 

 1er samedi du mois de 11h à 12h. (moment de convivialité) 
 

Messes 

Dimanche 10h30 à Saint Sylvain 
  

Messes du samedi à 18h30   

  

  

  

  

  
  

  

 
 

  

 
 
 
 
 

 novembre 

 9 16 23 30 7/12 

Écouflant     X 

Pellouailles  X    

Le Plessis X     

Sarrigné    X  

Soucelles      

Villevêque   X   

Saint Sylvain      

SAFED 

Pour contacter le service d'accompagnement 

des familles en deuil  tél  06 87 41 13 51 

Assemblée liturgique (9 novembre)  

14h-15h30 rencontre des équipes liturgiques 

15h30-17h préparation de l’Avent et de Noël 

avec la paroisse Saint Jean 

Permanences du Père Emmanuel Bouchaud 
 les 1er, 3ème et 5ème samedis de chaque mois, de 9h 

à 11h00 au secrétariat de la paroisse. Il est pos-

sible également de prendre rendez-vous en contac-

tant le secrétariat par téléphone ou par mail. 

http://imp.free.fr/horde/util/go.php?url=http%3A%2F%2Fcatholique-angers.cef.fr%2Fsite%2F056.html&Horde=1459addb87de089fdf754c018ea097de

